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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS LOCALES 
 
TRES ASOCIACIONES BUSCAN SER PARTIDOS POLÍTICOS 
Por Zulema López  
Grisel Muñiz, presidenta del Consejo General del IEEQ, reveló que continúan formalmente tres asociaciones 
civiles en su búsqueda por convertirse en partidos políticos. Los tres organismos que continúan con la 
posibilidad de participar en el proceso electoral 2023-2024 son Querétaro con Rumbo, Movimiento Laborista-
Querétaro y Biodiversidad Querétaro.  Para lograr el nombramiento de partido político local deberán tener 
asambleas en las que sumen a 0-26% de la cantidad de personas que conforman el Padrón Electoral, es decir, 
deberán tener el respaldo de 4 mil 522 personas. La información que proporcionen respecto a militares y 
asambleas deberá ser validada por el INE. “Tenemos, hasta este momento, uno que ya desistió, que ya ratificó.  
Uno también había hecho un desistimiento, pero hasta este momento no está ratificado, por lo que tenemos 
tres organizaciones que todavía están en el proceso de la constitución de partidos políticos locales”, expuso. A 
inicio de marzo, el IEEQ informó que recibió un total de 11 avisos de intención de asociaciones interesadas en 
conformarse como partidos políticos locales, de las cuales únicamente consideró procedentes cuatro. “Quien 
desistió fue Razón y Participación, pues aún estamos en el proceso, tiene todavía enero para culminar las 
actividades y llevar a cabo su asamblea local”. (EUQ 5)  
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/continuan-3-organismos-interesados-en-conformarse-como-partidos-
locales/ 
 
MULTAS A PARTIDOS 
 
CUATRO PARTIDOS POLÍTICOS DEBEN 11 MDP AL IEEQ 
Por Mextli Moreno 
La titular del IEEQ, Grisel Muñoz (sic), señaló que cuatro partidos políticos todavía faltan de liquidar sus 
multas y prerrogativas. Se trata del PAN, el PRI, el PVEM y Morena, los cuales deben un aproximado de 11 
millones de pesos. Destacó que las multas y prerrogativas con las que fueron sancionados los partidos suman 
aproximadamente 30 millones de pesos, de los cuales todavía faltan liquidar 11 millones. “Las multas que se 
han establecido a todos los partidos políticos (…) es de un aproximado de 30 millones. Se han sancionado a 
los partidos políticos con un monto de 30 millones y todavía les queda un monto por saldar de 11 millones de 
varios partidos”, dijo. El PAN es el que cuenta con una de las mayores multas emitidas por el IEEQ, la cual era 
de 17 millones. Actualmente, solo le falta liquidar 3 millones. El PRI fue multado con 11 millones 714 mil pesos 
y le falta pagar 3 millones 827 mil pesos. En cambio, Morena recibió una multa de 7 millones 129 mil pesos y 
le falta saldar un millón 337 mil pesos. Por último, el PVEM fue multado con 5 millones 887 mil pesos y le falta 
por pagar un aproximado de 3 millones 300 mil pesos. (AM 5) 
 
PARTIDOS ADEUDAN MÁS DE 11 MDP POR MULTAS: IEEQ 
Por Nadia Bernal 
El IEEQ informó que, al corte de diciembre del 2022, los partidos políticos en Querétaro arrancarán el año con 
un adeudo correspondiente a multas por 11 millones 405 mil 661.5 pesos, precisó Grisel Muñiz, titular del 
organismo. Apuntó que las multas fueron impuestas por un total de 30 millones 319 mil 868.75 pesos al PAN, 
PRI, PVEM y a Morena. (CQRO 6) 
 
https://www.codigoqro.com.mx/edicion_del_dia.pdf 
 
PARTIDOS POLÍTICOS INICIAN 2023 DEBIENDO 11 MDP, PERO LES AUMENTAN PRESUPUESTO 10 MDP 
Por Manelick Cruz  
Cuatro partidos políticos inician el 2023 debiendo 11 millones de pesos en conceptos de multas y 
prerrogativas al Instituto Electoral del Estado de Querétaro, informó la titular del organismo autónomo, Grisel 
Muñiz, esto da un total de 30 millones. “Las multas que se han establecido a todos los partidos políticos, 
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estamos hablando de un aproximado de 30 millones y todavía les queda un monto por saldar de 11 millones”, 
informó la funcionaria. Según informaron, el Partido Acción Nacional (PAN) fue multado con casi 17 millones 
de pesos, de los cuales debe aún 2 millones 891 mil, lo que significa que aún debe el 17 por ciento de sus 
multas. Le sigue el Partido Revolucionario Institucional (PRI), que fue multado con 11 millones 714 mil pesos, 
siendo que aún debe 3 millones 827 mil pesos, es decir, el 32 por ciento de sus multas. En tercer lugar se 
encuentra el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), que fue multado con 5 millones 887 mil pesos, de 
los cuales ha pagado apenas 2 millones 578 mil pesos, por lo que aún deben el 43 por ciento. Finalmente, el 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) debe aún 1 millón 377 mil pesos, un 19 por ciento de los 7 
millones 129 mil pesos con los que se les multó. Sin embargo, la funcionaria aclaró que los partidos políticos 
tuvieron un aumento de 10 millones de pesos en su presupuesto para 2023, alcanzando los 115 millones 800 
mil pesos en conjunto, lo que representa un 56 por ciento de los 181 millones de pesos que el IEEQ recibirá en 
total para este año y con los que se financiará el inicio de las campañas electorales de 2023-2024. “Son 10 
millones de pesos respecto a este año, y se da por el incremento en la lista nominal y en la UMA”, subrayó y 
agregó que en enero se establecerá el monto que cada partido político recibirá conforme a la ley, agregando 
que Movimiento Ciudadano, el Partido de Trabajo y el Partido de la Revolución Democrática recibirán también 
financiamiento desde el primero de octubre por haber obtenido registro nacional. 
 
https://codiceinformativo.com/2023/01/partidos-politicos-inician-2023-debiendo-11-mdp-pero-les-
aumentan-presupuesto-10-mdp/ 
 
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2023/1/1/partidos-politicos-en-queretaro-quedan-deber-mas-de-
11-millones-de-pesos-de-multas-en-2022-17954.html 
 
VIOLENCIA POLÍTICA 
 
LUCHARÁN CONTRA LA VIOLENCIA POLÍTICA 
Miembros de las organizaciones SOS Discriminación Internacional Querétaro y el Observatorio Juvenil por la 
No Discriminación Querétaro buscarán este año alianzas con instituciones electorales y de derechos humanos, 
para generar acciones que prevengan la violencia política contra las mujeres y la diversidad sexual en el 
estado, dieron a conocer ambos organismos. Destacaron que la consideración de estas alianzas se debe a que 
de 14 de abril del 2020 al 18 de noviembre de 2022 se han recibieron 247 quejas por violencia política en 
razón de género, las cuales fueron interpuestas por diputadas federales, candidatas a diputadas federales y 
ciudadanas, lo anterior según la información emitida por la Consejera Electoral del Instituto Nacional Electoral 
(INE) Carla Astrid Humphrey Jordan (…) Por otra parte, la organización SOS Discriminación Internacional 
Querétaro mencionó que es necesario prevenir la violencia política en todas sus formas, pues “si la violencia 
se ejerce desde las instituciones y personas servidoras públicas entonces se fortalece la normalización de las 
violencias y con ello su aumento en toda la sociedad”. Añadió que las y los políticos electos en 2024 deberán 
contar con una mayor formación con perspectiva de género y derechos humanos. Finalmente, ambos 
organismos señalaron que buscarán crear alianza con la Defensoría de los Derechos Humanos del Estado de 
Querétaro, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, así como con la Universidad Autónoma de Querétaro. 
(ESSJR 7) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/prevendran-violencia-politica-de-genero-9407466.html 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: EXCESO DE TOPES EN LAS CALLES… Y MAL PLANEADOS 
Advierte que sobran en colonias, pero faltan en avenidas como Zaragoza. (DQ, principal) 
 
AM: ARRANCA PROCESO DE REFRENDO VEHICULAR 
A partir del 1 de enero y hasta el 31 de marzo, los ciudadanos podrán realizar el pago de este trámite. Dicho 
programa ofrece un seguro vehicular gratuito. (AM, principal) 
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EUQ: CANIRAC BUSCA RECUPERAR LA INDUSTRIA DE RESTAURANTES 
La nueva titular de la cámara en el estado, Rosalinda Hernández, dice que sus primeras acciones serán la 
profesionalización de colaboradores y la certificación de comercios. (EUQ, principal) 
 
CQRO: ARRANCA 2023 EN MEDIO DE LA INCERTIDUMBRE SOCIAL 
Según especialistas, los temores de la población tienen que ver con una falta de combate “de fondo” de las 
problemáticas por parte de las instituciones públicas o gubernamentales. (CQRO, principal) 
 
PA: EXHORTA EL OBISPO A LA RECONCILIACIÓN 
Fidencio López Plaza pide no promover la violencia y ser discípulos de la paz. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
INICIA PROCESO DE REFRENDO VEHICULAR 
La Secretaría de Finanzas del poder Ejecutivo del estado informó que a partir del 1° de enero y hasta el 31 de 
marzo del presente año, los ciudadanos podrán realizar el proceso del refrendo vehicular 2023. De acuerdo 
con la información proporcionada, el programa cuenta con beneficios como un seguro vehicular gratuito para 
quienes cuenten con un automóvil o motocicleta de hasta 150 mil pesos (valor depreciado) y realicen el 
trámite durante este periodo.  (CQRO, PA, AM) 
 
AMPLÍAN PLAZO PARA BAJA DE PLACAS  
La Secretaría de Finanzas amplió el programa Bájate del Padrón Vehicular del 1 al 31 de enero de 2023 para 
aquellos contribuyentes que no han dado de baja algún vehículo que tengan a su nombre y esté inactivo, sin 
cobro de multas ni recargos. (AM) 
 
PROMUEVEN EL AUTOCUIDADO Y LA SALUD SEXUAL 
Con el objetivo de promover el autocuidado y la salud sexual entre las y los jóvenes del estado, la SEJUVE 
realizó diversas acciones encaminadas a reducir los tabúes que aún existen sobre el tema. Durante el año 2022 
se realizaron actividades en los municipios de Querétaro, San Joaquín, Tequisquiapan, Colón, El Marqués, 
Ezequiel Montes, San Juan del Río, Cadereyta y Jalpan de Serra, las cuales fomentan el cuidado y revisión 
constante, tales como talleres y pláticas sobre métodos anticonceptivos y salud menstrual. (PA) 
 
APLICADAS 521 MIL 523 DOSIS 
La SESA informa que se han aplicado 521 mil 523 dosis de la vacuna contra la influenza, lo que significa un 
avance de 82.23% de la meta estatal programada de 634 mil 242 dosis. (PA) 
 
ESTADO, AVANZANDO EN INFRAESTRUCTURA DE AUTOS ELÉCTRICOS 
En materia de infraestructura para vehículos eléctricos, Querétaro se encuentra avanzando en comparación 
con el resto del país; sin embargo, México deberá caminar en los próximos cinco años para desarrollar toda la 
infraestructura que se requerirá para formar parte de la electromovilidad. De acuerdo con el titular de la 
SEDESU, Marco del Prete, a la fecha se han otorgado en el estado 889 hologramas para vehículos híbridos o 
eléctricos.  (EUQ) 
 
POLICÍA ESTATAL DETUVO A MÁS DE DOS MIL 700 PERSONAS EN DICIEMBRE 
A lo largo de diciembre de 2022, la PoEs concretó la detención de dos mil 705 personas por su probable 
participación en algún delito o falta administrativa en los 18 municipios del estado, informó la SSC. La 
dependencia detalló que 306 personas fueron puestas a disposición de la fiscalía general por su presunta 
responsabilidad en algún tipo de ilícito. (CQRO, EUQ, ESSJR) 
 
POES MANTIENE RESULTADOS POSITIVOS PARA QUERÉTARO 
Las acciones estratégicas que POES despliega como parte de los Trabajos por Objetivos Planificados, en los 18 
municipios de Querétaro, contribuyeron a evitar que, durante diciembre, la ciudadanía fuera perjudicada por 
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algún delito, pues el 77.4% de las intervenciones que se dieron en flagrancia, derivaron en el aseguramiento 
de armas, droga y otros artículos que atentan contra la seguridad pública. (PA) 
 
EN OPERATIVO DE FIN DE AÑO REMITEN A 69 PERSONAS A JUEZ CÍVICO 
En el operativo realizado por la PoEs con motivo de fin de año, 69 personas fueron remitidas al Juzgado Cívico 
por cometer diversas faltas administrativas, informó la dependencia. Detalló que en el despliegue operativo 
que se realizó el 31 de diciembre, se detuvo a personas que se encontraban consumiendo bebidas 
embriagantes o alguna sustancia tóxica en vía pública o alterando el orden público (CQRO, AM) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DIPUTADOS LOCALES LEGISLARÁN LA TENENCIA DE MASCOTAS 
Desde el Congreso del estado se normará la tenencia responsable de mascotas en Querétaro, y una de sus 
implicaciones es que se tiene que crear un Registro Estatal de Animales y castigar hasta con cárcel la crueldad 
animal, expuso el diputado local Enrique Correa. Se trata de crear una nueva ley para el cuidado y protección 
de las especies domésticas, con ella se tiene la propuesta de distinguir entre crueldad y maltrato animal, 
expuso el panista. (DQ) 
 
LEY DE AMNISTÍA NO ES PRIORIDAD DEL PAN 
La iniciativa de ley sobre la amnistía no se ha discutido en la LX Legislatura debido a que se requiere un análisis 
profundo, además de que el diputado autor de la iniciativa no ha mostrado interés en ella, aseveró Guillermo 
Vega, diputado local, quien aclaró que no es prioridad del PAN. (DQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
PESADOS CIRCULAN SIN ALGUNA REVISIÓN 
La autoridad municipal no tiene jurisdicción para hacer alguna revisión mecánica de las unidades de 
transporte pesado que circulan por la ciudad, pero aplica el reglamento y promueve campañas de 
concientización y cultura vial, señaló el secretario de Movilidad, Rodrigo Vega. (DQ) 
 
INYECTAN 112 MDP A OBRAS PLUVIALES EN 2022 
Un total de 112 mdp fueron invertidos en obras pluviales para la capital queretana durante 2022, indicó la 
secretaria de Obras Públicas, Oriana López. “Las obras se hacen para mitigar todos los encharcamientos o 
inundaciones que se puedan dar en la zona o conducir de manera adecuada todo lo que surge de las lluvias”, 
refirió.  (EUQ, AM) 
 
A MENOS UN GRADO RECIBEN EL AÑO NUEVO EN AMEALCO 
Asegura el titular de la Unidad de Protección Civil en el Amealco de Bonfil, Esteban Flores, que se encuentran 
realizando recorridos constantes en las zonas más altas del municipio, esto con el fin de atender a la población 
en vulnerabilidad, provocado por las bajas temperaturas. (PA) 
 
VIOLACIÓN AUMENTÓ 59% EN EL MUNICIPIO 
Las denuncias por el delito de violación aumentaron un 59% con respecto al 2021 en el municipio de San Juan 
del Río, toda vez que de enero a noviembre de 2022 se registraron 86 casos de esta incidencia delictiva, en 
tanto durante el mismo periodo del año inmediato anterior, fueron 54 las que fueron interpuestas por este 
delito, lo anterior según cifras registradas en Semáforo Delictivo. (ESSJR) 
 
VECINOS DE EL PORVENIR INTERPONEN DENUNCIA TRAS VIOLENCIA EN GASOLINERA 
Vecinos de la colonia El Porvenir, que se oponen a la apertura de la gasolinera ubicada sobre la avenida Felipe 
Ángeles, en el municipio de Querétaro, presentaron una denuncia ante la FGE por daños y lesiones dolosas 
cometidas por un grupo de choque, la madrugada del 29 de diciembre, apuntó Brenda Olvera, asesora jurídica 
de los vecinos. (CQRO) 
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NO PODRÁ OPERAR GASOLINERA  
Al reiterar que no se tolerarán actos de violencia contra la población, el secretario de Gobierno, Arturo Molina 
informó que luego de los actos de violencia registrados en la gasolinera ubicada en la colonia El Porvenir, el 
municipio de Querétaro considera no otorgar la renovación de la licencia de funcionamiento para su operación 
en el 2023; toda vez que para la administración que encabeza el presidente municipal Luis Nava, en la capital 
es una prioridad garantizar el orden público y el interés general para una sana convivencia. (PA) 
 
DIGNIFICAN A 214 CONDOMINIOS 
En el 2022, fueron beneficiados 61 mil habitantes de 214 condominios con diferentes acciones de 
dignificación, informó el secretario de Desarrollo Humano y Social del Municipio de Querétaro, Arturo Torres. 
Recordó que se trató de la tercera convocatoria del programa de Dignificación de Condominios, que tuvo un 
total 534 registros de condóminos interesados en recibir algunos de los beneficios ordinarios y 
extraordinarios que se contemplan. (DQ) 
 
PIDEN NO DAR CREDENCIAL A VENDEDORES AMBULANTES 
En contra de la credencialización para vendedores ambulantes se pronunció el presidente de la Alianza por el 
Centro Histórico, Antonio Torres. Enfatizó el líder gremial, es una forma en que se valide una actividad que no 
está regulada dentro del reglamento municipal. (EUQ) 
 
RECOLECTARÁ CAPITAL ARBOLITOS DE NAVIDAD 
La secretaría de Servicios Públicos del municipio de Querétaro, Alejandra Haro recordó que, como cada año, 
se implementará la campaña de recolección de arbolitos naturales de navidad 2022-2023. La funcionaria 
indicó que estas jornadas tendrán lugar del 2 de enero al 16 de febrero, con el objetivo de que estos árboles 
no terminen en la vía pública, o se haga un mal uso de este revalorizable. (PA) 
 
EL TOBOGÁN DE HIELO FUE EL MÁS VISITADO 
El tobogán de hielo instalado en la explanada del Jardín Guerrero el Centro Histórico de la capital, fue una de 
las atracciones principales de este domingo 1 de enero, para queretanos y visitantes que disfrutaron en familia 
el inicio del año 2023. (DQ) 
 
REGIDORA PIDE ACTUALIZAR PLAN DE DESARROLLO 
La regidora de Morena en el municipio de Querétaro Ivonne Olascoaga dijo que la administración capitalina 
debe priorizar este año la actualización del Plan de Desarrollo Municipal, como una manera de dar certeza al 
modelo de ciudad que desea la población. Señaló que la autoridad de la capital debe dejar de afectar la calidad 
de vida con cambios de uso de suelo que responden a ocurrencias de último momento o a intereses 
económicos de desarrolladores. (EUQ) 
 
REALIZAN ÚLTIMA AUDIENCIA  
El CAAM del municipio de El Marqués realizó la última audiencia de calificación del 2022, por el caso de 
maltrato animal en la comunidad de Atongo, donde el Juzgado cívico impuso una sanción de 50 UMA’s a la 
propietaria. A través de una llamada a la línea de emergencias 911, se reportó las malas condiciones en las que 
se encontraba dicho animal. Tras el reporte, personal del área de rescate del CAAM, acudieron al domicilio 
donde encontraron al canino atado con una cadena que no le permitía movimiento, además de presentar 
graves problemas en la piel, y deshidratación que ponía en riesgo su vida, por lo que se procedió a su 
resguardo. (PA) 
 
SAN JUAN DEL RÍO BENEFICIA A MÁS DE 200 MIL PERSONAS 
La administración municipal de San Juan del Río informó que con el Programa Adelante Mi Querido San Juan 
registró 221 mil 900 beneficiarios entre abril y diciembre de este año. Las acciones con las que se atendió a la 
ciudadanía fueron la gestión de productos lácteos, artículos a bajo costo, despensas, mercadito digital, 
rehabilitación de espacios públicos y escuelas, implementación de talleres, realización de festivales navideños, 
proyecciones cinematográficas y jornadas de reforestación.  (EUQ) 
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REGISTRA 53 MUERTES POR ATROPELLAMIENTO 
De 2019 a 2022, en el municipio de San Juan del Río han fallecido 53 peatones, ciclistas o motociclistas 
atropellados en algunas de las vialidades que atraviesan por esta demarcación, lo anterior de acuerdo con el 
registro elaborado por el colectivo Ni Una Muerte Vial, el cual desde hace cuatro años se encarga de 
documentar a los peatones y ciclistas fallecidos por atropellamiento en México. (ESSJR) 
 
AGILIZAN APERTURA DE NEGOCIOS EN SAN JUAN DEL RÍO 
De acuerdo con Julio César Guzmán, jefe de Desarrollo SARE y Mejora Regulatoria en el municipio se han 
emitido hasta 20 licencias durante el mes de diciembre a través del Sistema de Apertura Rápida de Empresas 
(SARE), como parte de las acciones en materia de mejora regulatoria. (PA) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
HACE FALTA DIFUSIÓN DE LA ATENCIÓN EN CLÍNICA POST-COVID 
Hace falta una mayor difusión de la atención que brinda la Clínica Post-Covid, que inauguró en septiembre del 
año pasado el gobierno estatal; esto, con la finalidad de que un mayor número de ciudadanos con secuelas 
pueda acudir a atenderse, subrayó el vicepresidente del Colegio Médico, Rodrigo González. De acuerdo con la 
SESA en la Clínica Post-Covid se ha atendido a 374 pacientes por primera vez y se han realizado 890 consultas 
subsecuentes. (CQRO) 
 
BAJAS TEMPERATURAS GENERAN AUSENTISMO LABORAL: CANACINTRA 
Advierte el presidente de la Canacintra, Manuel Rivadeneyra que, derivado a las bajas temperaturas, se ha 
reportado gran ausentismo laboral en las empresas sanjuanenses. Dijo que, los reportes van encaminados a 
enfermedades en las vías respiratorias y hasta contagios por Covid-19, por lo que señaló, es necesario que se 
implementen medidas de seguridad sanitaria al interior de las empresas. (PA) 
 
NO SE TIENE CONSIDERADA APLICACIÓN DE VACUNAS ANTI-COVID EN FARMACIAS 
La delegada de la Secretaría de Bienestar, Rocío Peniche, puntualizó que en este momento no se tiene 
considerado como opción que en las farmacias se pueda aplicar la vacuna contra virus SARS-CoV-2, como lo 
señaló la rectora de la UAQ, Teresa García. Reconoció que para que se diera la posibilidad, primero se tendría 
que tener un ‘stock  ’suficiente, lo que requeriría un gasto “importante” por parte del gobierno federal. (CQRO) 
 
APUESTAN POR RECUPERAR SECTOR DE ALIMENTOS 
Con más de 28 años de experiencia en el sector servicios, Rosalinda Hernández, es la nueva presidenta de la 
delegación Querétaro de la Canirac. En entrevista se describe como  “una mujer muy optimista, luchona, 
siempre echada para adelante” y agradecida por la confianza del gremio. (EUQ) 
 
TEJE ALIANZAS PARA EL 2023 
Viridiana Nava, presidenta de la Federación de Colegios y Asociaciones de Profesionistas del Estado de 
Querétaro destacó que el contar con 20 colegios y más de cuatro mil profesionistas le da a Fecapeq une la 
fuerza a favor de Querétaro, la cual buscará generar una agenda nacional con el gobierno estatal y asociaciones 
internacionales. (PA) 
                                               
IMPRÁCTICO, CÓDIGO QR EN BOLETOS DE ESTACIONAMIENTOS 
El presidente de la Asociación de Estacionamientos, Abel Sánchez, confirmó que, como organización, ya 
solicitaron a la Secretaría de Movilidad del municipio de Querétaro que el boleto homologado y con código QR 
que tendrán que otorgar de manera obligatoria a partir de este año también incluya información de cada 
estacionamiento.  (CQRO) 
 
POR ALTO ROBO DE METAL CFE REFUERZA VIGILANCIA 
Elementos de Seguridad Física de la CFE han reforzado la vigilancia en las torres eléctricas de alta tensión que 
se encuentran ubicadas entre los territorios de los municipios de San Juan del Río y Pedro Escobedo, lo 
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anterior debido al alto índice de robos del acero de estas estructuras, que en varias ocasiones han tenido alto 
riesgo de colapso, dieron a conocer fuentes cercanas al tema, quienes reservaron su identidad. (ESSJR) 
 
ARRANCA 2023 EN MEDIO DE LA INCERTIDUMBRE SOCIAL 
Inseguridad, temor a quedarse sin empleo o a que se desarrolle una nueva pandemia sanitaria son algunas de 
las preocupaciones que manifiestan los ciudadanos con el inicio del 2023, de acuerdo con Guillermo 
Hernández, profesor investigador de la UAQ; esto se debe a que en la actualidad se viven “tiempos de 
incertidumbre” como resultado de una situación social, política y económica muy inestable en el país y a nivel 
mundial. (CQRO) 
 
SUPERAN OBJETIVOS EN REINSERCIÓN SOCIAL 
Durante el año 2022 un total de 713 personas privadas de la libertad de los cuatro centros penitenciarios 
obtuvieron certificación por término de grados académicos, de los cuales 410 fueron en bachillerato, 196 en 
secundaria y 107 para primaria, en cumplimiento con el eje rector de educación y que valida el plan de 
actividades por expectativa como línea de acción del modelo de operación Cosmos penitenciario. (PA) 
 
FIDENCIO LÓPEZ PLAZA PIDE NO PROMOVER LA VIOLENCIA Y SER DISCÍPULOS DE LA PAZ 
En su mensaje de año nuevo, Monseñor Fidencio López, Obispo de Querétaro, llamó a las y los queretanos a la 
reconciliación social y el perdón como alternativas a la violencia, así como promover la no violencia en lo civil, 
así como la vida política del estado. (PA) 
 
2023 DEBERÁ SER EL AÑO DE LA ESPERANZA: DIÓCESIS 
El 2023 debe ser un año que tenga como base la esperanza, con la finalidad de construir una sociedad en paz, 
refirió el vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara. (CQRO) 
  

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
PEDRO Y LOS LOBOS AVISOS 
Por Pedro Pablo Tejada 
Las estadísticas muestran un panorama nacional o estatal, pero la seguridad se mide, se siente y se pierde en 
lugares claves. En sitios perfectamente identificables. Los antros, su llegada, entrada, estancia, operación y 
salida son ese escenario crucial. La yarda fatal. Los antreros no la han pasado bien en los últimos años. Su 
industria se fue a la quiebra con la pandemia. Rogelio Garfias Torres, el presidente de la Asociación de 
Restaurantes, Bares y Discotecas, declaró que 20 cerraron sus puertas, asumiendo una pérdida de 33 millones 
de pesos. Un registro de Canirac considera que hay más de 9 mil 200 establecimientos en el estado, 
relacionados con venta de alimentos y bebidas, pero antros nadie sabe exactamente. Extraoficialmente se dice 
que en la zona metropolitana hay más de 80 bares y unos 30 antros. De los “afters” no se tiene ni idea. Las 
bebidas con energizantes las siguen vendiendo, aunque ahora te las dan aparte. Las mezclas en la mesa, no en 
la barra, y así salvan la prohibición. Los valet parking viven en la total ilegalidad. Ocho de cada 10 que le toman 
su auto no cumplen con la nueva ley aprobada por el Cabildo de Querétaro capital. Los valets viven de la 
propina, con un sueldo apenas acercándose al mínimo. No tienen prestaciones de ley y los empresarios de esa 
industria no ofrecen seguros confiables a los clientes; ni tienen filtros para identificar empleados con 
antecedentes penales. En la entrada, los “cadeneros” imponen su Ley. El 90% no está capacitado. A la orden 
del dueño del antro o la propina, sacan, golpean o son cómplices. Los casos que ejemplifican el desorden y la 
vida nocturna en la ilegalidad, detrás de las luces y la música, ya son muchos. En la cantina “CTM” de Juriquilla 
casi matan a golpes a un comensal. Afuera del Rey Social Club acribillaron a 2 empleados. Los permisos de 
funcionamiento tienen filtros municipales y estatales que no se cumplen a cabalidad. Siempre hay un 
influyente, que los obtiene. Hay inclusive un exsecretario de Seguridad Estatal que explota una licencia en un 
bar a la entrada de Juriquilla. Las sanciones de incumplimiento llegan hasta $500 mil, pero dan el suficiente 
margen para extorsionar a cambio de no aplicar la Ley. Casi ninguno tiene el estacionamiento suficiente; 
muchas de las inspecciones de Protección Civil son más que ciegas y light. El 11 de noviembre pasado el 
legislador independiente, José Luis Aguilera Rico propuso una adición al artículo 62-Bis del Reglamento de 
Establecimientos Mercantiles en Querétaro capital, que no solamente exige que los guardias de seguridad 
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cumplan con las reglas de Secretaria de Seguridad, sino que impone una tabla para que el número de ellos, 
esté de acuerdo al número de clientes: de 1 a 50 asistentes 5 guardias; de 50 a 100, 10; y de 100 en adelante 
20. En esos antros, con vigilancia laxa, inicia una peligrosa línea de ilegalidades. Drogas, alcoholismo y 
(desafortunadamente) muerte. La autoridad tiene la responsabilidad de actuar con responsabilidad. Corten la 
cadena, cumplan la Ley, no promuevan y empujen una ilegalidad que termina en desgracia. (DQ) 
 
#ASTERISCOS 
Tejido social. Al identificar que la inseguridad y la impunidad son las principales inquietudes de los 
queretanos, según el diagnóstico obtenido tras la consulta que hizo el gobierno estatal en 2021, en este 2023 
la Administración de Mauricio Kuri implementará el programa de paz, civismo y legalidad aprobado en 
noviembre del año pasado. El principal objetivo será recuperar la tranquilidad y el tejido social en las colonias 
más problemáticas; prometen que mejorarán la percepción de seguridad. Sin duda, un gran reto.  Mucho gasto. 
De acuerdo con el presupuesto de egresos de Ezequiel Montes para este año, compuesto por más de 271.6 
millones, casi un 70% será gasto corriente. Los salarios son muy bien pagados en el ayuntamiento, con 107 
mil pesos mensuales para la alcaldesa, 64 mil 700 para los regidores, y entre 30 mil y 35 mil mensuales para 
el gabinete. Eso sí: no faltarán pachangas; según el programa de recreación, cultura y otras manifestaciones 
sociales, el gobierno municipal dispondrá de una bolsa de casi 32 millones y medio de pesos.  Puro  ‘marketing  .

El Club Querétaro lanzó su campaña ‘Querétaro de pie ’, con la que apelan al sentimiento de arraigo de los 
queretanos y su férrea pasión futbolera. El  ‘spot  ’hace referencia indirecta a los trágicos momentos del 5M 
para “ponerse de pie” ante las adversidades y recuperar la “imagen de Querétaro”. Unos 18 aficionados 
queretanos representarán a los 18 municipios. Sin duda, una buena campaña, pero ¿y del fútbol? Los partidos 
no se ganan con campañas publicitarias. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Diputados de 18 años de edad. Nos dicen que desde San Lázaro se ha puesto sobre la mesa una iniciativa que 
pretende disminuir la edad para ser votado al cargo de diputado. Esta idea surge desde la y bancada del Partido 
Verde, quienes buscan eliminar cualquier acto de discriminación hacia la población de entre 18 y 20 años de 
edad y garantizar que puedan ser votados al cumplir la mayoría de edad al día de la elección. Nos dicen que la 
intención es evitar la discriminación y que todos tengan la posibilidad de participar en la vida política. 
Aseguran que esta reforma deberían presentarla a Ricardo Astudillo, eterno político del Verde para ver si deja 
participar más a sus correligionarios, pues nos dicen que a los militantes: de ese partido en Querétaro poco 
les permite acceder a mayor participación al interior de esa fuerza política, ya sea joven o adulto. Nos 
quedamos esperando. Nos dicen que al término de 2022 hubo asuntos que quedaron pendientes en los 
diferentes niveles de gobierno. Uno de los principales, desde el gobierno de Mauricio Kuri, el transporte 
público de calidad, sin duda una gran deuda, pero no solo de este gobierno, sino de varias administraciones 
atrás que nomás no pueden con el tema. En el ámbito municipal, a cargo de Luis Nava, uno de los pendientes 
es la reducción a la mitad del tráfico en las calles, promesa que desde el inicio de esta gestión se sigue 
esperando, y por último a nivel federal, la gasolina, un año que transcurrió y el costo prometido no llegó. 
Grandes pendientes para este 2023.  (EUQ 2)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Visualiza gobernador una mejor policía y más inversiones.  “Terminamos un año lleno de retos, pero también 
de grandes acciones para nuestro estado”, manifestó en redes sociales el gobernador Mauricio Kuri y se refirió 
a lo que espera para este año que arrancó.  “Y este 2023, yo visualizo un Querétaro con: -La mejor policía -Más 
inversiones -Educación para todas y todos -Mejor movilidad -Medicinas y salud -Vivienda digna para las y los 
queretanos -Más queretanos destacados -Más emprendedores -Más turistas que nos posicionen como el mejor 
destino Cuéntenme, ¿ustedes cómo visualizan su 2023?”. Por su parte, el alcalde de Querétaro, Luis Nava, 
señaló: “Cerramos con broche de oro el 2022, aprovechamos para dar gracias por todo lo que logramos y 
porque contigo lo hicimos posible. ¡Vienen grandes cosas para 2023!”. Los primeros bebés del 2023. Que, en 
punto de las 04:29 de este domingo 1 de enero de 2023, el primer bebé que nació en el IMSS en Querétaro fue 
una niña que goza de excelente salud, al igual que su madre, de acuerdo con los médicos que atendieron el 
parto. La pequeña nació en el Hospital General Regional (HGR) No. 2, tuvo un peso de tres kilos 350 gramos, 
midió 49 centímetros y obtuvo un Apgar de 8/9 puntos, después de 39 semanas de gestación. En tanto, la 
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Secretaría de Salud (Sesa) del estado informó que en el Hospital de Especialidades del Niño y la Mujer se 
registró el primer nacimiento de la entidad al primer minuto de este primero de enero: un niño, con peso de 
dos kilos 365 gramos y talla de 48 centímetros. ¡Cráneos humanos en área de envíos del AIQ!  Que integrantes 
de la Guardia Nacional interceptaron cuatro cráneos aparentemente de origen humano en una empresa de 
mensajería y paquetería, dentro del Aeropuerto Intercontinental de Querétaro. Los elementos detectaron en 
uno de los envíos sometidos a inspección, apoyados de una máquina de rayos X, material orgánico anormal, 
por lo que procedieron a efectuar la revisión de forma manual y, al abrir una caja de cartón, descubrieron 
¡cuatro cráneos de diferentes tamaños, envueltos en plástico transparente y papel aluminio! Los restos 
humanos procedían de Apatzingán, Michoacán, tenían como destino un domicilio en la ciudad de Manning, del 
estado de Carolina del Sur, en Estados Unidos de América, y no contaban con la documentación que amparara 
su legal procedencia y transportación. El área del hallazgo fue resguardada para notificar al Ministerio Público 
Federal e iniciar la carpeta de investigación, por lo que la Fiscalía General de la República será la encargada de 
continuar con las investigaciones. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Benedicto XVI expresó preocupación por violencia en México. El 23 de marzo de 2012, el Papa Benedicto XVI 
visitó México durante cuatro días. En León Guanajuato, expresó su preocupación por la violencia que 
atravesaba nuestro país, como lo recogieron las crónicas de los enviados de Plaza de Armas: “ser valiente y 
trabajar para que la savia de sus propias raíces cristianas haga florecer su presente y su futuro”, planteó a la 
grey mexicana el sucesor al trono de San Pedro, que murió el sábado pasado y cuya imagen en uno de los 
trayectos, lo retrata con un sombrero charro. Antes de concluir su gira, expresó en el aeropuerto-: “¡Queden 
con Dios!”, y partió rumbo a Santiago de Cuba. Descanse en paz. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
¡Feliz año nuevo, Querétaro! Con los mejores deseos de bienestar y salud para todas las familias, desde Plaza 
de Armas, El Periódico de Querétaro, hacemos votos para que este esperanzador 2023 nos permita 
mantenernos como uno de los estados con mayor seguridad, armonía social y crecimiento económico, frente 
a la polarización y violencia que, lamentablemente, domina gran parte del país. Así sea. Agua queretana la más 
sana. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
El Guardián de la Fe. El 28 de febrero de 2013, luego de almorzar, el Papa Benedicto XVI abordó el helicóptero 
blanco que despegó de los jardines del Vaticano rumbo a Castel Gandolfo, la residencia de descanso del Sumo 
Pontífice en turno. Quienes reporteábamos desde la Via della Conciliazione o la Plaza de San Pedro, pudimos 
observar ese día la partida despedida de Benedicto XVI. Minutos antes de partir, en uno de sus últimos actos 
oficiales fue otorgar el beneplácito para que el queretano Mariano Palacio Alcocer se convirtiera en embajador 
de México ante la Santa Sede. Luego de plasmar su firma en el documento diplomático, la aeronave con 
Benedicto XVI sobrevoló varias veces la Ciudad de Roma, miles de fieles salieron a plazas y calles para 
despedirlo, aunque fuera a la distancia. Fue el adiós de su rey. El Obispo de Roma partió a la región de Lacio, 
muy cerca del Lago Albano, para instalarse en la residencia y desde ahí seguir los preparativos para el cónclave 
electivo que votó el 13 de marzo por el argentino Jorge Mario Bergoglio como Papa número 266. Durante los 
días previos a la votación, la mayoría de los analistas religiosos hablaban de hombres como el italiano Scola, 
el brasileño Scherer o el canadiense Ouellet, muy pocos de Bergoglio. Antes, en abril de 2005, el propio 
argentino, según testimonios recabados en su momento, fue quien más cerca estuvo de ser el sucesor de Juan 
Pablo II en un cónclave con votaciones muy cerradas en los dos días que duró y que se destrabó cuando 
Bergoglio apoyó a Ratzinger. El periodista irlandés Gerard O’Connell, quien tiene comunicación directa con el 
Papa Francisco, publicó un libro explicando los secretos de aquel cónclave que dejó boquiabierto al mundo 
por la elección del primer latinoamericano y el primer jesuita para llevar las riendas de una religión que cuenta 
con más de 1,200 millones de fieles en todo el mundo. En el libro, titulado “La elección del papa Francisco: un 
relato íntimo del cónclave que cambió la Historia”, el periodista revela que varios cardenales electores 
compartieron conmigo información secreta y detallada, sobre todo después del cónclave, con la condición de 
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que no la usara entonces, pero siendo conscientes de que más adelante podría usarla. Los cardenales se dieron 
cuenta de que en ese cónclave había tenido lugar un cambio de las proporciones de un terremoto en la Iglesia 
católica, y algunos de ellos querían que la gente supiera cómo había sucedido, así que compartieron esa 
información conmigo para dejar constancia para la historia. El anuncio de la dimisión de Benedicto XVI, el 
secreto mejor guardado de su pontificado, tomó a los cardenales completamente por sorpresa, no estaban en 
absoluto preparados para un cónclave y solo tuvieron 30 días para decidir a quién elegir como nuevo papa. La 
repentina dimisión de Benedicto XVI hizo que no hubiera tiempo para las maniobras de lobby que precedieron 
al cónclave de 2005 (cuando eligen a Benedicto). El pontificado de Benedicto XVI se vio salpicado por 
numerosos escándalos, incluido el famoso Vatileaks. ¿Contribuyó eso de algún modo a que los cardenales 
tuvieran claro qué tipo de Papa no querían? Como papa, Benedicto fue una figura polarizadora. Aclamado por 
conservadores que admiraban sus escritos eruditos y su cuidadosa teología. Pero los críticos, particularmente 
en el Occidente posmoderno, lo llamaron “el Rottweiler de Dios” por su firme insistencia en la fidelidad a la 
doctrina de la iglesia y su voluntad de silenciar la disidencia. Cuando los cardenales se reunieron para elegir 
al nuevo papa intentaron comprender el trasfondo de los escándalos que salieron a la luz durante el 
pontificado de Benedicto XVI. Varios cardenales se percataron de que los escándalos estaban relacionados 
principalmente con italianos, así que concluyeron que un candidato no italiano podría ser mejor para acabar 
con esos problemas. Otros pensaron que se necesitaba a alguien que pudiera gestionar la curia romana y 
gobernar la Iglesia. Pero, a un nivel más profundo, muchos cardenales consideraron los escándalos como el 
resultado de una crisis espiritual y sintieron la necesidad de elegir como Papa a un hombre verdaderamente 
santo, a un “hombre de Dios”, en lugar de un mánager o un gerente, alguien que pudiera llevar a cabo una 
reforma espiritual en el Vaticano y en la Iglesia. El resultado ahí está: Francisco sucedió a Benedicto XVI con 
una iglesia marcada por los escándalos financieros y de abusos sexuales. Buena parte del tiempo de Su 
Santidad, lo ha dedicado a limpiar la casa. Pero pareciera que el tiempo no le ha alcanzado. Con algunos 
achaques de salud, Francisco ha dicho que en torno a si abdicaría como su antecesor: “La puerta (a la 
jubilación) está abierta, es una opción normal. Pero hasta hoy no he llamado a esa puerta. No he sentido la 
necesidad de pensar en esta posibilidad, pero eso no quiere decir que dentro de dos días no empiece a pensar 
en ello”. Pero en los hechos, Francisco ha movido varias piezas de cara a un cónclave electivo: Ha nombrado a 
83 de los 132 cardenales actualmente elegibles para sumarse a un cónclave. Los otros fueron nombrados por 
los dos papas previos, San Juan Pablo II y Benedicto XVI, cuyo retiro inesperado en 2013 abrió el camino para 
el ascenso de Francisco. Con las ocho hornadas de cardenales que ha designado Francisco, se fortalecen las 
posibilidades de que quienquiera que sea elegido como el próximo papa compartirá su visión para el futuro 
de la Iglesia.  Alguien seguramente alejadísimo de la doctrina de la fe de Ratzinger, que se vio a sí mismo y a la 
iglesia, según CNN, como un baluarte contra las tendencias seculares de la sociedad occidental, 
particularmente lo que llamó la “dictadura del relativismo”.  A menudo insistía en que los católicos 
mantuvieran una mentalidad de fortaleza, creyendo que tal vez una iglesia más pequeña y “más pura” 
mantendría mejor las tradiciones y enseñanzas del catolicismo. Nada más alejado de la idea actual de 
Francisco, que busca una iglesia abierta e incluyente, en todos los sentidos. Habemus Papam. -OÍDO EN EL 
1810- Últimas palabras, Según una de las páginas pro religiosas (Esclavitud Mariana de Montfort) el Papa 
Benedicto XVI exclamó antes de morir, en alemán: Jesus, ich liebe dich”. “Jesús, te amo”. -¡PREEEPAREN!-
Queretano en Roma. Como embajador de México ante la Santa Sede, Mariano Palacios Alcocer no solamente 
tuvo una relación cercana con el Papa Francisco, a quien trajo a México, sino con Benedicto que firmó su 
beneplácito. El también ex gobernador le envió a Ratzinger una partitura para piano de Manuel M. Ponce, el 
autor de Estrellita. Benedicto, Papa emérito, le respondió con una carta firmada por él que ya no las podía 
interpretar, pero que las leía y disfrutaba por su riqueza musical. Qué documento. -¡AAAPUNTEN!- Profecía. 
Un sacerdote muy apreciado que trabajó por los pobres en Ecatepec y otras zonas del Estado de México, el 
Padre Jaime Fonseca (qepd), casi adivinó la insólita e histórica renuncia de Benedicto a su pontificado, cuando, 
ante la noticia de la elección del alemán, comentó:  “Demasiada carga, es un teólogo, un maravilloso académico, 
lo rebasará el peso del cayado”. Y así fue. -¡FUEGO!- Tuit de Federico Arreola. Murió Pelé, luto mundial. Murió 
un expapa, qué pena. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
#EN LA MIRA 
Año Nuevo, mismos retos. Seguridad, movilidad, economía y salud. El año cambia, pero los retos son los 
mismos. La tarea pendiente que tiene la autoridad es mayúscula y las decisiones que se tomen en este año 
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serán trascendentales para definir el futuro político de muchos gobernantes. El 2023, año preelectoral, tendrá 
como particularidad las distracciones políticas de quienes buscarán aparecer en las boletas del 2024; esto 
puede ser un factor determinante en el cumplimiento de las promesas de campaña y en la solución a estos 
cuatro grandes retos que tiene el estado y sus municipios. Habrá alcaldes que seguramente buscarán 
reelegirse y otros buscarán algún otro puesto o cargo de elección popular; las decisiones que se tomen en este 
año pueden influir mucho en cómo cerrarán el 2023 y qué cuentas estarán entregando a los ciudadanos. La 
ciudadanía estará atenta a los resultados que otorguen. Arranca un año nuevo, pero los retos son los mismos 
y cada vez más complicados. (AM)  
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